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Le mariage : une vocation
Les fondations de l'alliance
Pour entrer dans le mariage et y voir une vocation - un appel adressé à une personne - 
Claire Burkel, de la Pastorale du Service des Vocations de Paris, choisit d'illustrer cette 
alliance en se repérant géographiquement dans une église, lieu de la célébration du 
Sacrement de mariage, bâtiment édifié par l'amour.

Encadrant les battants grands ouverts, se dresse le porche, 
qui est la LIBERTÉ, le premier fondamental du mariage. 
En effet nul n'entrera si ce n'est librement ; aucun des 
sacrements que propose l'Église à la vie chrétienne ne 
peut être donné dans la contrainte : pression affective de 
la famille, sentiment d'obligation dû à la situation sociale, 
sens des conventions.

La nef que l'on parcourt pour se rendre au centre du 
bâtiment, au choeur où Dieu attend la parole créatrice qui 
fera des deux personnes un couple, cette allée principale qui 
se dirige tout droit vers le soleil levant, c'est l’engagement 
que l’on prend pour toujours. Le mariage est par nature 
INDISSOLUBLE ; il ne l'est pas par décision humaine 
afin d'enfermer le nouveau couple dans l'irrémédiable, il 
l'est parce que Dieu fait du nouveau à travers la parole des 
époux et agit de façon définitive. De même, le baptême ou 
la confirmation que l'on ne peut rayer de sa vie, de même 
le sacrement de réconciliation qui affirme "tes péchés sont 
pardonnés" : il n'y a pas à revenir dessus.

Depuis qu'il y a des pélerinages, un déambulatoire 
entoure le chœur des églises ; dans mon propos, c'est 
l'image de la FIDÉLITÉ qui donne à l'autel du volume 
et de la lumière ; fidélité dans le couple qui commence 
par une fidélité à soi-même ; la divagation du cœur 
et du corps ne peut pas être un choix de vie durable ; 
fidélité qui est un respect de soi donc dans toutes 
ses dimensions, mais aussi de l'autre dans l'amour 
et la confiance qu'on lui porte, et un respect de 
l'engagement commun que l'on a décidé ensemble. Si 
le déambulatoire déploie des chapelles rayonnantes, 
il n'en sera que plus riche et attirant : chapelles de la 
fidélité du couple à ses amis, à ses enfants, à sa famille.

Dans de nombreuses églises, autour de la nef principale 
il y a des nefs latérales que peuvent représenter les fruits 
de l'union conjugale ; le quatrième fondement est bien 
l'ouverture à la vie, la FÉCONDITÉ à accueillir ; ce 
seront les enfants que l’on n’a pas choisis, mais c’est aussi 
beaucoup plus large, des fruits dont le nombre et la variété 
équilibrent le couple, comme les nefs latérales donnent 
largeur et stabilité à l'édifice : vies données dans la chair, 
vies accueillies par adoption pour des couples éprouvés 
par la souffrance de la stérilité, vie féconde selon les talents 
reçus, reconnus et mis en œuvre avec audace et courage.

Souvent des statues offrent au visiteur le témoignage de 
l'histoire du peuple de Dieu ; de même, les amis d’un 
couple jalonnent l’histoire de leur alliance, les amis 
"d'avant", les amitiés que la vie du foyer a fait naître, 
leurs témoins de vie.

Le propre d'une vocation est de reconnaître où Dieu 
nous attend et dans quel bonheur il veut que nous 
nous engagions et lui rendions grâce. Dans le mariage, 
Dieu manifeste que l'alliance qu'il veut conclure avec 
l'humanité, est chemin de vie et de salut. Ceux qui 
répondent à une telle vocation bâtiront une basilique 
ou une modeste chapelle, peu importe son volume et 
son apparence extérieure, mais la construction sera 
constamment épaulée par ces quatre dimensions 
fondamentales qui en feront la beauté et la durabilité.

Claire Burkel 

Source : "Les quatres dimensions du mariage"
Œuvre des vocations, diocèses d'Ile de France

LES 4 PILIERS DU SACREMENT DE MARIAGE
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PRÉPARATION DES COUPLES AU MARIAGE

Au-delà de la préparation matérielle souvent envahissante, le chemin vers le Sacrement 
de mariage avec et en Dieu nécessite l'accompagnement indispensable des prêtres et des 
couples accompagnateurs. L'abbé Louis Brossollet, prêtre référent de la Pastorale familiale 
du diocèse, présente son fonctionnement.

Quel accompagnement dans notre diocèse ?

La préparation au mariage commence par une 
rencontre individuelle entre les fiancés et le prêtre, pour 
faire connaissance bien sûr, commencer un dossier 
administratif, aider le couple à accueillir le mariage 
comme vocation et comme sacrement de la foi : il s’agit, 
avec eux, de discerner ce qui est bon pour eux. 

La suite de la préparation se développe ensuite sur 
quatre dimanches, permettant, outre deux temps forts 
d’enseignement, de vivre à chaque fois l’eucharistie 
avec la paroisse qui nous accueille, et de partager un 
moment convivial, avec le repas de midi. 

L'organisation des rencontres
Il est primordial de faciliter des relations plus amicales et 
des échanges qui impliquent chacun, personnellement, 
en prévoyant plusieurs équipes moins nombreuses.

De manière générale, sur l'Espace missionnaire 
d'Objat, les enseignements du matin sont pris en 
charge par l’équipe de préparation et abordent les 4 
"piliers" du mariage, ainsi que des thèmes propres à la 
vie conjugale, dans la complémentarité et différence 
des psychologies féminine et masculine.

Ceux de l’après-midi sont assurés par le prêtre. Ils 
développent la compréhension du mariage comme 
sacrement de la foi et participation à la vie de l’église, 
en s’appuyant sur la Parole de Dieu.

Voici quelques thèmes abordés :
- Le dialogue en couple et la psychologie homme – 
femme ainsi que l'étude du « kérygme »,  à partir de la 
parabole du fils prodigue, que redit le Credo.
- À partir de l'évangile des Noces de Cana, nous abordons 
la question du sacrement de l’Eucharistie et celui du 
Mariage, à savoir, comment ils sont célébration de 
l’Alliance nouvelle et éternelle, comment ils impliquent 
une grande décision d’amour, de don de soi.
- L’accueil de la vie et les questions de bio-éthique, 
sont explorés en méditant l'évangile de la Samaritaine : 
"Comme la Samaritaine, nous sommes faits pour 
l’amour, mais il nous faut discerner"...
- La quatrième journée est centrée sur l’Eucharistie 
comme rencontre et chemin de vie avec le Christ 
et avec l’Église, famille pour toutes les familles. La 
méditation de l'évangile des disciples d'Emmaüs 
invite à développer une vie de foi centrée sur le Christ.

En complément d'une base commune, chaque 
Espace missionnaire a ses propres spécificités  : 
À Tulle, les témoins sont invités à rejoindre les 
couples en préparation à la messe, le dernier 
dimanche du parcours. Sur l'Espace de Brive, les 
équipes réfléchissent à intégrer un temps de parole 
et d'enseignement sur le thème de "l'écologie de 
l'intimité conjugale". Dans l'Espace d'Ussel, le dernier 
temps de rencontre, appelé Dimanche de l'Alliance, 
évoque plus particulièrement "l'après-mariage"...

Formation des équipes accompagnatrices :
Le 19 janvier se tenait une journée de formation, à Tulle, 
pour les équipes de préparation au mariage du diocèse. 
De riches enseignements y ont été reçus, et notamment 
le témoignage des Cerqueus, couple responsable de la 
préparation au mariage du diocèse de Luçon. 

Ils organisent chaque année une journée diocésaine 
rassemblant tous les couples et les équipes de 
préparation au mariage. Notre diocèse souhaite s'en 
inspirer pour que ce soit une journée de rencontre et 
d'enseignement dans un esprit festif et convivial.

Claire Bouteille
Mariage de Thomas et Almode à Saint-Pantaléon de Larche

© Marie Potel
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TÉMOIGNAGE

Almode et Thomas, vous 
vous êtes mariés en août à 
Saint Pantaléon de Larche. 
Pourquoi se marier à l’église 
alors que vous, Almode, 
n’étiez pas baptisée ?
A.L. - Thomas est catholique 
pratiquant, mais en couple, 
nous n’allions pas régulièrement 
à la messe. Moi je n’étais pas 
baptisée. Quand on a décidé de 
se marier, c’était évident pour 
lui de se marier à l'Eglise. J’avais 
l’impression que je l’empêchais 
de vivre pleinement sa foi… je ne 
voulais pas subir ce choix. Je me 
suis alors intéressée à la religion 
catholique pour essayer de le 
rejoindre. Au fur et à mesure que 
j'avancais, j'ai souhaité que nous 
allions à la messe ensemble. 

Puis, vous avez commencé 
votre préparation au 
mariage. Qu’est-ce qui 
vous a marqué ?
A.L. - Nous avons été 
préparés au mariage à Saint-
Pantaléon de Larche avec 
le père Brossollet et deux 
couples accompagnateurs. 
Ce qui m’a le plus touchée, 
c’est le fait d’être accueillie à 
bras ouvert alors même que je 
n’étais pas baptisée. L’accueil 
de la communauté locale de 
St Pantaléon nous a vraiment 
confortés dans notre décision 
de demander le Sacrement 
de mariage. J’ai réalisé à quel 
point c’était essentiel de se 
préparer, de se poser à deux, 
et avec d’autres couples  ; le 
couple ça se travaille  ! 

Comment le désir d’être 
baptisée est-il né ? Qu’est-
ce que cela a changé pour 
vous ?
A.L. - Juste avant le mariage, 
j’ai dit au père que je voulais 
être baptisée. Ça ne m’est pas 
"tombé" dessus soudainement 
comme pour certains ! L’amour 
de Dieu a doucement cheminé 
en moi jusqu’à me sentir, 
aujourd’hui, complètement 
imprégnée de Lui dans ma vie 
de tous les jours, dans chaque 
acte, chaque décision. J’ai 
compris que l’amour donné 
par mon mari ou notre enfant 
à naître prenait source en 
l’amour infini de Dieu. Je sens 
que j’ai été éclairée, je me sens 
entourée. Ma vision de la vie a 
complètement changé, comme 
le fait de donner sans attendre 
en retour… Notre foi nous a 
appris à nous pardonner plus 
facilement, car Dieu est au 
cœur de notre vie. Dans notre 
couple aujourd’hui, cet Amour 
infini et éternel est édifiant. 

Aujourd'hui, qu'est ce qui 
vous renforce dans votre vie 
de couple ? 
A.L. - Nous faisons partie d'une 
équipe "Tandem", parcours 
proposé par les Équipes Notre 
Dame aux jeunes couples, mariés 
ou non, désireux d’échanger et 
de réfléchir sur divers aspects de 
notre vie quotidienne et sur le 
sens de notre vie. Cela nous fait 
avancer toujours plus !

Claire Bouteille

Grâce à leur mariage, ils ont 
découvert le Christ !

Un couple seul est 
un couple en 

danger !
C o n s e i l l è r e 

conjugale au 
CLER Amour 
et Famille*, 
C h r i s t i n e 

du Ranquet 
donne quelques 

pistes pour 
avancer... et se faire aider !

En chacun de nous, il y a un désir 
d'aimer et d'être aimé. Dans notre 
cœur, il y a de nombreuses attentes 
comme dans le coeur de tout homme : 
désir de vérité, de justice, de fraternité, 
de vie en abondance, de beauté... Mais 
à cause de nos limites, de la culture 
ambiante et du refus du projet de Dieu 
pour nous, nous ne parvenons pas 
facilement à nous accueillir comme un 
don reçu de Dieu fait à nous-mêmes 
pour être donné aux autres. 

Le conseiller conjugal et familial 
peut nous aider à : - prendre soin 
de soi et de son couple ; - renouer 
le dialogue ; - ouvrir de nouvelles 
pistes ; - améliorer ses relations ; 
- faire des choix ; - surmonter des 
difficultés, des souffrances...

Grâce à cet appui, de petits pas en 
petits pas, nous sommes témoins 
de transformation profonde pour 
retrouver ou découvrir le beau projet 
de Dieu pour l'amour humain.

Quel que soit votre état de vie, de 
foi ou autre, le CLER Amour et 
Famille vous reçoit à la Maison des 
Associations de Brive, sur rendez-
vous, le vendredi toute la journée.

Contact : 06 83 91 52 39
* CLER Amour et Famille : Centre de Liaison des 

Équipes de Recherche sur l’Amour et la Famille
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- Les Équipes Notre-Dame - 
Grâce à leur engagement en équipe Notre-Dame 
depuis 30 ans, Anne et Christian (Argentat) 
progressent sur le chemin de la sainteté, à 4, 5 ou 
6 couples, avec la présence d'un conseiller spirituel.

Quel est le point qui vous fait le plus avancer 
dans la pédagogie des END ?
A & C - Sans aucun doute les fameux "points 
concrets d'efforts", moyens qui nous sont proposés 
et que nous essayons de suivre pour progresser dans 
notre vie de couple…. Pas toujours si facile à vrai 
dire  ! Pour éclairage, les 6 points concrets d'effort 
sont  : - quotidiennement : la prière conjugale, 
l'oraison, l'écoute ou la lecture de la Parole de Dieu ; 
mensuellement : le "devoir de s'asseoir" et la règle de 
vie ; annuellement une retraite.

Pourquoi est-ce important de partager avec 
d'autres couples ?
A & C - Le schéma de la réunion mensuelle et 
sa préparation favorisent notre réflexion et nos 
engagements en créant une fraternelle émulation entre 
équipiers. La présence du conseiller spirituel est 
une vraie richesse.

Quel conseil aimeriez vous 
donner à un couple qui vient 
de se marier ?
A & C - Ne pas rester un couple isolé 
dans sa vie spirituelle… à plusieurs et 

Et après la fête ? Avancer ensemble... 

LES PROPOSITIONS POUR LES COUPLES

TOUS FAIT POUR AIMER !  Est-ce évident ? 
C’est pourtant ce que Saint Jean Paul II nous enseigne avec la Théologie du Corps. 
Les 18 et 19 janvier 2020, le Forum Wahou est organisé dans notre diocèse pour nous présenter l’amour 
humain dans le plan divin : un week-end d’enseignements, de témoignages, d’ateliers - 
Ouvert à tous à partir de 18 ans (célibataires, couples, consacrés, prêtres, étudiants...)
Pour en savoir plus : www.forumwahou.fr/ Contact : wahou192020@gmail.com - 06 64 80 65 93

L'amour a besoin que l'on prenne soin de lui ! À deux ou avec d'autres, sous le regard de Dieu, 
nombreuses sont les propositions pour aider les couples à rester fidèle à leur engagement et à 
grandir dans leur vie de couple, de famille, de foi. En voici quelques unes. 

- Vivre & Aimer -
Parce que vivre en couple ça s'apprend ! C'est ce que 
partagent Kevin et Julie Cleyet Merle, responsables 
du mouvement en Corrèze. Ils nous racontent le 
fonctionnement du mouvement.

Vivre & Aimer souhaite éveiller chacun à sa propre 
valeur et à sa liberté : croire en ses qualités, se 
reconnaître capable d'aimer et digne d'être aimé, rentrer 
dans l'écoute, l'ouverture et la confiance,  découvrir 
qu'aimer est un choix. C'est un parcours cohérent avec 
une progression : regard sur moi, sur notre relation, 
puis sur notre ouverture aux autres. Vivre & Aimer 
est destiné aux couples qui ont plusieurs années de vie 
commune. Amour & Engagement, quant à lui, est un 
parcours destiné aux jeunes couples qui souhaitent 
s'engager dans une vie à deux, se marier.

En quoi ce mouvement renforce-t-il votre 
Amour, votre vie de foi en couple ? 
Ce week-end a ajouté de la couleur à notre quotidien 
et nous récoltons encore ces fruits aujourd’hui, il nous 
permet de pratiquer au quotidien l'écoute, le partage de nos 

sentiments, de nos besoins. Nous faisons le choix de 
nous aimer chaque jour comme Il nous a aimés.

Y a t-il un prochain rendez-vous 
fixé dans notre diocèse ?
Le prochain évènement, ouvert à 
tous, est le week-end Vivre & Aimer, 
en janvier 2020 aux Grottes de Saint-

Antoine à Brive.

 www.equipes-notre-dame.fr   www.vivre-et-aimer.org 
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